

## À Gâvres, le littoral renforcé

Dans la continuité des travaux de protection du littoral entrepris depuis 2012 à Gâvres, Lorient Agglomération réalise en deux phases (la première s'est achevée au mois de juin) de nouveaux aménagements de confortement sur la Grande-Plage. Le chantier a pour objectif de réhausser une partie de la dune pour protéger naturellement le secteur urbanisé du boulevard de l'Océan, la mise en place de trois rondins de bois et la pose de ganivelles en haut de plage pour retenir le sable transporté par le vent.

Les différentes études ont en effet permis de mieux comprendre la façon dont le sable se déplace sur la plage en fonction des marées mais aussi des tempêtes et de proposer ces solutions concrètes d'aménagement mises en œuvre aujourd'hui. Ces travaux ont aussi permis l'aménagement de nouveaux accès à la plage, comme c'est le cas sur le reste du littoral, avec la pose de platelage. ■



DR

## Détournement réussi

Une rosace de lustre ancien, un fouet de cuisine, quatre cuillères à café ou encore un saucier : avec des objets totalement hétéroclites, Stéphane Daussin (Plœmeur) a réalisé une lampe de bureau qui a remporté le premier prix du concours photo « Quand nos déchets deviennent des trésors », organisé par Lorient Agglomération. Son cliché a été sélectionné parmi une trentaine d'autres, le jury ayant particulièrement apprécié l'originalité et la maîtrise technique apportées à ce détournement. ■



Stéphane Daussin

## 2,3 millions pour le logement social

Lorient Agglomération apporte en 2020 un soutien financier de 2,3 millions d'euros aux huit organismes HLM du territoire ainsi que la garantie de leurs prêts pour la construction de logements sociaux. En contrepartie, ces organismes s'engagent à produire au moins 300 logements par an, notamment des petits logements qui représentent plus de 50 % de la demande, et à pratiquer des loyers abordables pour les personnes seules ayant des revenus très modestes. Les bailleurs sociaux s'engagent également à rénover plus de 2 200 logements et à en démolir plus de 900, qui viendront s'ajouter au programme national de renouvellement urbain concernant les quartiers Bois du Château et Kervénanec nord à Lorient et le quartier Kerfréhour à Lanester. ■



Stéphane Cuisset



## Jardiner au naturel

Annulées en mars raison de la crise du Covid, les animations prévues dans le cadre de la semaine pour les alternatives aux pesticides auront lieu tout au long des mois de septembre et octobre. Une vingtaine de rendez-vous est proposée au public dans les communes qui ont souhaité reprogrammer ces animations : ateliers autour du jardinage, récolte de plantes sauvages, fabrication de produits cosmétiques ou d'entretien naturels, ciné-débat... Alors que l'utilisation des pesticides est interdite pour les particuliers depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2019, Lorient Agglomération a en effet choisi de financer les associations qui proposent des initiatives autour du sujet afin de sensibiliser un peu plus les habitants. ■

**Programme des animations sur [www.lorient-agglo.bzh](http://www.lorient-agglo.bzh) rubrique agenda**

## Ti Miam, le site web pour manger local

Plusieurs partenaires locaux, dont Lorient Agglomération et l'Université de Bretagne Sud, lancent une plateforme internet qui est à la fois un recensement des producteurs locaux et des points de vente de leurs produits, ainsi qu'un lieu de conseil pour favoriser l'alimentation durable. Baptisée "Ti Miam", elle se présente sous la forme d'une cartographie qui localise les producteurs, magasins, marchés, avec la possibilité de recherche par produit (légumes, fruits, viande), par label (bio, label rouge) et bien entendu par géolocalisation. Elle comprend aussi des astuces, des actus, des infos sur l'alimentation locale et durable, la saisonnalité des fruits et légumes, etc. Vous pouvez également échanger des services ou des initiatives collectives via le groupe Facebook "Manger Durable et Local en Pays de Lorient". ■

**[timiam.bzh](http://timiam.bzh)**



## Une nouvelle voie verte à Lanester

Lorient Agglomération a réalisé une voie verte piétons-vélos à Lanester afin de relier l'avenue Croizat, qui monte du centre-ville, à la zone de Manébos (parc des expositions, Méga CGR, patinoire...). Cette nouvelle voie, de trois mètres de large, est séparée de la chaussée par une bordure haute. Les travaux sont complétés par des aménagements routiers visant à réduire la vitesse des automobilistes. Cette opération a été conduite en coopération étroite avec la ville de Lanester qui, pour sa part, a pris en charge les modifications et les compléments au réseau d'éclairage public. Le chantier représente un investissement de plus de 220 000 euros financé par Lorient Agglomération. ■

## À Port-Louis, une nouvelle promenade



Hervé Colbanner

Lorient Agglomération a poursuivi l'aménagement du fond de l'anse du Driasker à Port-Louis en créant un nouvel espace public. Celui-ci offre une cohérence esthétique, permet à tous de contempler le paysage et intègre un axe de circulation destiné aux piétons et vélos entre la rue de la Digue (et l'estacade) à l'est et le boulevard de la Compagnie des Indes à l'ouest. Le projet préfigure également les ouvrages de protection contre les submersions marines dans ce secteur vulnérable, avec des altitudes finales d'aménagement étudiées en fonction du risque. Le chantier représente

un investissement de 600 000 euros pour Lorient Agglomération qui a bénéficié de l'aide de la Région Bretagne. ■

## Lorient de retour en Ligue 1

Même si la jauge est pour l'instant limitée, le stade du Moustoir résonnera à nouveau des grandes soirées de Ligue 1 avec, en perspective, quelques grandes affiches, dont Lorient-Lyon le 27 septembre, ou plus tard dans la saison les confrontations avec Paris ou Marseille. Pour cette nouvelle aventure parmi l'élite, les Merlus se sont offert les services du gardien Matthieu Dreyer, ancien portier d'Amiens, de l'international espoir autrichien Adrian Grbic (23 ans) ou encore de Jérémy Morel qui fait son retour au club après un détour par Marseille et Lyon. ■

**Calendrier et billetterie sur [fclweb.fr](http://fclweb.fr)**



Bruno Perret - FC Lorient

## Le conseil sur YouTube



Fanch Galluel

Afin de permettre au plus grand nombre d'habitants de suivre les conseils communautaires, Lorient Agglomération a choisi de les retransmettre sur sa

chaîne YouTube. Cette initiative permettra aussi de pallier l'interdiction pour le public d'assister aux conseils tant que les règles sanitaires ne l'autorisent pas. Les deux premiers conseils de la mandature se sont déroulés au Palais des congrès et non pas à la Maison de l'Agglomération pour tenir compte de la distanciation : 150 personnes maximum étaient autorisées à suivre la séance par écrans interposés dans une salle à part. ■

**Prochains conseils : mardi 6 octobre, mardi 3 novembre et le mardi 8 décembre à 18h**  
**[www.lorient-agglo.bzh](http://www.lorient-agglo.bzh) rubrique l'Agglomération**  
**Suivre le conseil : chaîne YouTube Lorient Agglomération**

## Une semaine gratuite sur le réseau CTRL

Du 16 au 22 septembre, essayez le bus ou le bateau pour vos déplacements professionnels ou personnels.

Dans le cadre de la Semaine de la mobilité, du 16 au 22 septembre, Lorient Agglomération propose la gratuité sur l'ensemble du réseau CTRL, bus et bateaux. Cette mesure incitative favorisera les déplacements des habitants du territoire, notamment vers les zones de chalandise, participant ainsi au soutien des activités commerciales, tout en promouvant l'usage des transports collectifs, durement affectés par les dispositions consécutives à la crise sanitaire.

C'est aussi l'occasion pour chacun de faire connaissance avec le réseau qui dessert les 25 communes de l'agglomération, entièrement repensé et modifié en profondeur il y a un an et demi. Ce réseau comprend notamment 4 lignes urbaines à haute fréquence qui desservent toutes les 12 ou 15 minutes les villes de Lorient, Plœmeur, Larmor-Plage, Quéven et Lanester. Elles desservent par la même occasion les zones les plus denses de l'agglomération où sont situés commerces, établissements scolaires, administrations et services publics, gros employeurs... Elles sont complétées par près d'une quarantaine de lignes dont 4 lignes de bateaux sur la rade. ■

**Toutes les infos sur [www.ctrl.fr](http://www.ctrl.fr)**



Fanch Galvez

## Tara repart en mission

D'octobre 2020 à mai 2022, la fondation Tara Océan va mener une mission scientifique en Atlantique sud, Antarctique et Chili. Elle s'intéressera notamment aux micro-organismes tels que les virus, bactéries, micro-algues et zooplancton de l'océan, et à la sensibilité de ce réseau aux stress, qu'ils soient liés au réchauffement climatique ou aux pollutions plastiques et chimiques de l'océan.

Conçue avec près de 35 institutions scientifiques à travers le monde, cette mission va permettre de comprendre l'impact des changements climatiques sur les organismes marins, un sujet qui est aujourd'hui un défi majeur pour la science.

Avec un départ de Lorient prévu le 24 octobre 2020, la goélette mettra le cap sur la Patagonie, l'Antarctique, le Chili, la Guyane française, le Brésil, l'Argentine et l'Afrique de l'ouest en relation étroite avec les institutions de recherche de ces pays. ■



FlyHD